



LES COMITÉS DE QUARTIER

Ville de Colomiers

Réunion du Jeudi 27 mars 2025

LIEU : Maison des Transitions Écologiques

19h00 – 21h00

Compte-rendu de réunion inter Comités de quartier

NOMS	PRÉNOMS	Comités de quartier
COUPÉ	Philippe	CQ du Pigeonnier
ALBERT	Aline	CQ du Pigeonnier
PAPADOPOULOS	Ulysse	CQ du Pigeonnier
LESTEL	Michel	CQ du Pigeonnier
LIBRA	Lola	CQ Est le Village
BEYRAT	Jean Jacques	CQ Est le Village
MIGNET	Jean François	CQ Est le Village
VITSE	Michèle	CQ Est le Village
MARTIN	Isabelle	CQ Ramassiers - Cabirol
MAURY	Patrick	CQ Ramassiers - Cabirol
HALIMI	Valérie	CQ Ramassiers - Cabirol
BOZOM	Josette	CQ Ramassiers - Cabirol
PUCHAES	Josiane	CQ Ramassiers - Cabirol
ESPONDA	Antoine	CQ du Centre
BERTHELAGE	Sophie	CQ du Centre
ESTEVE	Guy	CQ du Centre
FERRIERE	Jacques	CQ du Centre
LOISON	Anne	CQ du Centre
BERNARD	Jean Pierre	CQ En Jacca Marots
LEFEVRE	Ludovic	CQ En Jacca Marots
VALETTE	Michèle	CQ En Jacca Marots
DIDON	Vincent	CQ Hauts de Colomiers
COHEN TANUGI	Isabelle	CQ Hauts de Colomiers
TALLEC	Leila	CQ Hauts de Colomiers
ETCHEVERRY	Arnaud	CQ Hauts de Colomiers
SAUNE	Jean Marc	CQ Hauts de Colomiers
COHEN	Anne lise	Chargée de coordination des Comités de quartier
MEZONNIAUD	Mickaël	Correspondant de quartier
MIEGEVILLE	Philippe	Correspondant de quartier

Mme Anne Lise COHEN, Chargée de coordination des Comités de quartier, M. Michaël MEZONNIAUD et M. Philippe MIEGEVILLE, correspondants de quartier au Pôle Vie Citoyenne, remercient les participantes et les participants pour leur présence et leur ponctualité et rappellent le contexte de cette rencontre et la durée de cette réunion.

Présentation de la Maison des Transitions Ecologiques, 1bis allée de Corrèze

M. Dimitri FOLTRAN, Directeur de ce nouveau tiers lieu citoyen, présente la Maison des Transitions Écologiques.

La Maison des Transitions Écologiques est un lieu central du projet de transition écologique porté par la ville de Colomiers. Cet "éco-lieu" a pour but d'aider tous les acteurs locaux – habitants, associations, entreprises – à avancer ensemble vers une société plus durable, plus participative et plus innovante, grâce à un accompagnement progressif.

Ses objectifs :

- ❖ **Accueillir et informer** : expliquer les changements à l'œuvre et leurs impacts, sensibiliser pour agir individuellement et collectivement.
- ❖ **Former et partager** : développer l'apprentissage, le partage de connaissances et de savoirs, valoriser les éco gestes.
- ❖ **Favoriser et partager les expériences** : expérimenter, exposer de nouvelles solutions, inciter à s'engager et pérenniser de nouveaux comportements.



LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE : La Transition écologique est une évolution vers un nouveau modèle économique et social, un modèle de développement durable qui renouvelle nos façons de consommer et de produire, de travailler, de vivre ensemble pour répondre aux grands enjeux environnementaux, ceux du changement climatique, de la rareté des ressources, de la perte accélérée de la biodiversité et de la multiplication des risques sanitaires environnementaux.

Cette Maison des Transitions Écologiques peut accueillir les initiatives du territoire en matière de développement durable afin de les faire rayonner et de créer des synergies entre citoyennes, citoyens, acteurs associatifs, institutionnels ou économiques.

C'est aussi un espace d'innovation et de créativité qui accompagne concrètement les habitantes et les habitants dans leur adaptation aux changements climatiques. Un véritable laboratoire de bonnes pratiques.

Plusieurs actions sont menées à travers une programmation thématique :

Comprendre les changements environnementaux et les solutions possibles :

- ❖ Expositions, Escape Game, Visites pédagogiques...

Développer l'apprentissage, l'engagement éco-responsable et la diffusion des éco gestes :

- ❖ Ateliers du Jardin d'Anna pour apprendre à confectionner ses propres produits cosmétiques et d'entretien.
- ❖ Ateliers Repair'Café pour réparer plutôt que jeter.
- ❖ Ateliers cuisine anti-gaspi par l'association Les Mamas vous régalez !

Accompagner vos projets de rénovation énergétique :

- ❖ Permanences de la Maison de l'Énergie de Toulouse Métropole une fois par mois et un jeudi tous les deux mois.

Explorer d'autres possibles et découvrir des actions inspirantes :

- ❖ Potager perpétuel.
- ❖ Parcours de l'eau.
- ❖ Café des solutions.

Cette Maison des Transitions Ecologiques est composée de deux bâtiments :

Le principal de 275 m² est composé d'une halle, nommé **Halle Fabien JOUVÉ**, de deux salles d'activités et d'une cuisine permettant d'imaginer une programmation multiple. Cette partie neuve est réalisée en respectant le principe de construction bas-carbone, modulable et de sobriété écologique.

L'autre bâtiment ancien de 27,5 m², maison du garde barrière devenu **Espace Marie-Odile BERTRAND**, a bénéficié d'une rénovation avec des techniques et des éléments de construction écologiques.

Enfin, à l'extérieur, l'aménagement paysager permet de reconsidérer la nature et le jardin, véritable support de réflexions et d'ateliers pédagogiques.



Après cette présentation très complète, les techniciens du Pôle Vie Citoyenne rappellent que les membres, représentants des différents Comités de quartier, se retrouvent, ce jour, pour la première réunion inter Comités de quartier du cycle 3 des Comités de quartier.

Un tour de table traditionnel est proposé pour que chaque personne puisse se présenter, donner le nom de son Comité de quartier et œuvrer, ainsi, à une meilleure connaissance.

Il est rappelé que le Pôle Vie Citoyenne propose et invite des membres des différents Comités de quartier à se réunir une fois par trimestre pour un rendez-vous inter Comités de quartier. Ce temps partagé permet de rencontrer et d'échanger avec les personnes issues des autres Comités de quartier. Il est noté que ce rôle « d'ambassadeur » est tournant.

De plus, un Point citoyen, sur le marché de plein vent de Colomiers, est programmé chaque trimestre. L'objectif de cette démarche « Hors les murs » est toujours le « Aller vers... » et le « Faire ensemble ». Ces rencontres, avec les citoyennes et les citoyens de Colomiers et des environs, permettent de présenter le fonctionnement des Comités de quartier, l'activité des membres, les pistes de réflexions et/ou les projets menés. Enfin ces rendez-vous peuvent faciliter l'intégration de nouveaux membres.

La proposition est de programmer ces Points citoyens inter Comités de quartier une fois par trimestre et de caler les dates en fonction de l'actualité récurrente des Comités de quartier : La Fête du Pigeonnier, Halloween, Les Festivités de fin d'année, Le World CleanUp Day, Le Carnaval...

Un questionnaire préparé peut simplifier et faciliter le premier contact et enclencher le dialogue.

Il est validé la date du : SAMEDI 24 MAI 2025, pour un stand inter Comités de quartier, sur le Marché de plein vent, de 8h00 à 12h00. Café, thé, jus de fruits, gâteaux seront offerts !

Vous pouvez, dès à présent, vous positionner sur ce moment partagé, en cliquant sur l'enquête framadate ci-dessous :

<https://framadate.org/8eeFK2O5CBJiHGy9>

En complément, les membres de chaque Comité de quartier peuvent aussi proposer des Points citoyens, sur leur territoire, en parallèle d'actions menées avec/par différents partenaires : groupes scolaires, Maisons citoyennes, associations, commerçants...

M. MIEGEVILLE nomme ensuite les différents projets, actions et/ou manifestations auxquels peuvent participer tous les membres des divers Comités de quartier :

- ❖ Les réunions trimestrielles,
- ❖ Les Points citoyens, inter Comités de quartier,
- ❖ La Journée des Nouvelles Columérines et nouveaux Columérins,
- ❖ Le Forum des Associations,
- ❖ Les Festivités de fin d'année,
- ❖ Le World Cleanup Day et les brigades vertes,
- ❖ Le projet « Chemins malins »,
- ❖ Le Carnaval de Colomiers,
- ❖ La gestion des dépôts sauvages,
- ❖ Le Conseil de la Vie Locale,
- ❖ Les Rencontres festives du Cabirol,
- ❖ Les formations partagées, avec pour exemples : premiers secours, gestion des conflits, préparer et mener une réunion...

Concernant le volet Communication, il est proposé d'avoir un accès à certains panneaux « sucettes » de la commune, pour annoncer les actions importantes et porteuses des Comités de quartier. Il est rappelé qu'une anticipation importante est nécessaire pour parfaire ces pratiques et cette visibilité. Une grande affiche annuelle pourrait être travaillée : « **Les rendez-vous des CQ** » englobant toutes les Brigades vertes, les Diagnostics en marchant, Halloween, les Vides-greniers, la Fête de Pigeonnier, les Festivités de fin d'année...et bien d'autres.

Il est proposé aussi de travailler sur la thématique « jeunesse » et de questionner les jeunes citoyennes et citoyens. Des passerelles peuvent être aussi envisagées, entre les Comités de quartier et le CMJ ou/et CME et structurer, ainsi, une certaine dynamique. Ces jeunes élus pourraient aussi participer à certaines réunions mensuelles des Comités de quartier sur les différents territoires.

Il est également présenté de s'impliquer dans le cadre de la thématique 2025, « Colomiers, ville citoyenne et solidaire », en prenant part à des événements municipaux tels que la Course des Boulevards.

Il est annoncé, que pour ce cycle 3 des Comités de quartier, les liens avec les équipes des Maisons citoyennes vont être consolidés et développés.

M. Philippe COUPÉ, membre du Comité de quartier du Pigeonnier, propose de fédérer toutes les équipes du « Pôle Vie Citoyenne » autour de la mise en place d'OLYMPIADES. Un partenariat avec le service des sports de la ville et/ou les associations sportives pourrait être enclenché.

Il est proposé une commande de coupe-vent et de teeshirt, tous Comités de quartier rassemblés, pour amoindrir la facture et limiter les délais.

Mme Aline ALBERT, ambassadrice Haute Garonne de l'association WCUD et membre du Comité de quartier du Pigeonnier présente LE WORLD CLEANUP DAY 2025 :

Il s'agit en fait d'un projet audacieux qui vise à coordonner plus de 190 pays et à réunir 5% de la population mondiale pour débarrasser notre planète de ses déchets abandonnés.

Outre l'aspect opérationnel, ce projet vise surtout à sensibiliser, fédérer et éduquer par l'action, le plus grand nombre, afin que cet évènement planétaire engendre une prise de conscience globale et fasse changer les comportements.

Notre objectif visé est de sensibiliser les citoyennes et les citoyens, petits et grands, à la propreté de l'espace public ainsi qu'aux gestes éco citoyens. Différents temps forts peuvent être organisés de manière ludique et pédagogique au travers d'actions/animations en y associant différents partenaires. Mme Aline ALBERT rappelle que l'association World Cleanup Day souhaite proposer de nombreux points de Cleanup, sur toute la semaine, sur Colomiers, et d'enregistrer toutes ces collectes sur la plateforme nationale dédiée. Une réunion préparatoire pourrait être proposée pour expliquer ce dispositif et faciliter les inscriptions.

Les membres présents pensent qu'il est important d'explicitier aux administrés les différentes solutions permettant de lutter contre ces dépôts non autorisés. Il en existe des formes variées, dont les plus connues sont les suivantes :

- La première solution consiste à encourager le tri sélectif et à inciter les personnes à bien utiliser les points de collecte prévus à cet effet afin que ces déchets puissent être acheminés vers une déchetterie, où ils seront traités de manière adéquate.
Pour ce faire, plusieurs **campagnes de sensibilisation** peuvent être mises en place, avec notamment l'utilisation d'une communication adaptée et des exemples de petits gestes concrets faciles à mettre en place et gratifiants.

- Il est aussi possible de sensibiliser les citoyennes et les citoyens en organisant des **campagnes de nettoyage participatif** (brigades vertes, par exemple). Ces opérations permettent de mobiliser la population à l'importance de la gestion des déchets et d'annoncer les prochaines échéances.

Après cette présentation complète, la première réunion inter Comités de quartier, du cycle 3, est clôturée.

Fin de réunion 21h00
